

LE COMTÉ DE NICOLET AUTREFOIS

(Suite)

La carte de Champlain publiée en 1632 est accompagnée de notes; l'une d'elles se lit comme suit: " Lac Saint-Pierre, très beau, y ayant trois ou quatre brasses d'eau, fort poissonneux, environné de collines et terres unies, avec des prairies par endroits et plusieurs petites rivières et ruisseaux qui s'y déchargent."

* * *

Le lecteur ne doit pas s'attendre à lire ici une histoire où les faits se pressent et commandent l'attention, surtout durant le premier siècle de l'établissement du Canada, parce que, dans la région qui nous occupe, il s'est accompli très peu de chose. Toutefois, il est bon de recueillir les faits et les moindres événements, de manière à nous instruire de l'état du pays, pour satisfaire la légitime curiosité des habitants de la Baie-du-Febvre, de Nicolet, Bécancour et Gentilly, auxquels les écrivains n'ont pas encore pensé.

Dans l' " Histoire de Saint-François du Lac ", (1) nous avons commencé ce travail qui s'achève aujourd'hui, mais d'autres chercheurs viendront le compléter un jour, car il est loin d'être sans lacunes.

De 1609 à 1670 à peu près les renseignements sont maigres parce que la situation primitive ne change guère durant cette période. Il n'y avait pas même de sauvages depuis la rivière Saint-François jusqu'à Gentilly. C'était un territoire où les

(1) *La Revue Canadienne*, 1886.